
新闻·时事 2018年4月13日 星期五 7编辑/严 立 版式/严 立
总校/魏 谦 审稿/王乐华

转入低调，生意照旧

一个工作日的中午，记者以家长
身份来到成都高新区一所重点小学附
近的奥数培训机构。曾经贴满宣传资
料的告示板上空空如也，记者被告知
相关资料发完了，具体课程介绍需要
等孩子来做了测试再说。“巧合”的是，
邻近的两家培训机构也表示暂时没有
宣传页和教材可供展示。

位于成都市锦江区的一所培训机
构负责人说，教育主管部门已就经营资
质、教学方法、教材等进行了检查，提出
了整改要求。记者在现场翻阅该机构在
用的四年级数学辅导教材，看到了不少
小学奥赛的经典题型，涉及等差数列、
鸡兔同笼、面积计算等。这名负责人说：

“新的教材我们还在编写中。”
何老师在成都一所知名中学教英

语，他告诉记者，现在“补课”是敏感
词，但同事参与补课的现象仍在继续。

“校长开会专门提到了这个事，说大家
要注意安全。”何老师说，这句隐晦的
话翻译过来，就是提醒大家补课的时
候要低调行事。

记者调查发现，一些学生同一个
学科换两三个不同的地方补习的现象
仍然普遍，初中阶段语数外物理化学

“满汉全席”式的补课也并不罕见。同
时，学业成绩处于不同层次的学生普
遍参与补课的风气已经形成，成都一
家主打语文培训的机构甚至把学生分
成“培优班”“尖子班”“状元基地班”，
分班的做法从小学一年级就开始了。

“被逼”的悖论

在记者的调查中，不少受访的家
长表示，送子女去培训机构参与应试
导向的培训是“被逼”的。果真如此吗？

引起家长焦虑的一个重要原因是
对于老师“课上不讲课后讲”的担忧。
某些培训机构和一些教育公众号则
成为这种焦虑的放大器和集散地，持
续制造着“不补课就落后”的恐慌情
绪。记者调查了解到，在主管部门的
严厉查处下，老师“留一手”的做法已
极为少见。

“被逼”的另一种解释：别的孩子，
特别是一些成绩好的学生都在补课，
那么成绩还不如他们的就必须跟上。
再追问下去，家长会说，“还不是因为
升学考试！”这番解释的背后其实是家
长过高的期待。全国特色教育先进工
作者、成都市泡桐树小学（天府校区）
校长芶鹏说：“我们需要让家长接受一
个事实，那就是不是每个孩子都能上
北大清华。”

“被逼”或许还是家长对自己难以
尽责的一种心理安慰。不少家长忙于
工作，没有时间陪伴孩子，在周末和寒
暑假把孩子送进培训机构，以免孩子
沉湎于上网或者打游戏，看似合情合
理，实际是“外包”了家长应尽的教育
责任和义务。

性格特质的培养比补课更重要

主管部门整顿清理课外培训市场
的“重拳”，为何市场反应平平？

受访的教育工作者认为，课外培
训市场的走向从根本上来说取决于家
长的教育理念。如果错误的教育观念
得不到纠正，功利化的心态仍然主导，
那么教育主管部门规范市场的努力必
将大打折扣。

芶鹏建议家长保持正确的教育
价值取向，不要盲目攀比。“过多的横
向比较会增加家长的压力，而这些压
力会传导给孩子，容易使其在被动接
受的过程中渐渐失去对学习的兴趣
和爱好。”

“目前校外培训机构更多以短平
快的应试提分为导向，教学方法大多
没有什么创新，不过是课堂教学的延
伸。”四川省眉山市青神中学副校长王
晓梅说，决定孩子成功的最重要因素
是发展一系列的性格特质，包括自我
控制、责任心、自信心、好奇心等等。跑
在前面的孩子，往往自我管理强、学习
能力和综合素质高。作为课堂教学的
补充，补习班无法实现这一目标。

芶鹏同时建议，从学前阶段开始
就加强家长在教育理念方面的系统培
训，使家长学会信任老师，并保持良好
的沟通，形成家校教育合力。芶鹏说：

“在世界的任何地方，学校教育仍然是
最系统的教育体系：老师不仅关注孩
子的成绩，还关注孩子习惯养成、性格
特质培养、综合素质发展等方方面面。
家长主动和老师沟通，了解孩子的情
况，并积极配合老师在校外时间进行
教育是帮助孩子健康成长最有效的途
径。” （据新华社成都4月11日电）

“禁补”之后“进补”依旧
——校外培训市场调查

新华社记者 王迪

针对一些校外培
训机构开展以“应试”
为导向的培训，影响学
校正常教育教学秩序，
造成学生课外负担过
重、增加家庭经济负担
等问题，教育部等四部
门2月底宣布将联合开
展专项治理行动。1 个
多月过去了，校外培训
市场有何变化？记者进
行了调查。

双色球 第2018041期

07 08 20 23 24 32 13

3D 第2018095期

2 4 1

七乐彩 第2018041期

05 13 15 17 18 22 29 09

（上接一版）
习近平表示坚信，人民海军一定能够不

辱使命、不负重托，在新时代不断创造出更加
辉煌的业绩！

习近平的重要讲话，赢得长时间的热烈
掌声。

海上阅兵结束后，习近平察看了辽宁舰
歼－15飞机起飞训练情况。轰鸣声中，4架战
机先后腾空而起，直插云霄。尔后，习近平前
往检阅舰海图室，在航泊日志上郑重签名。

习近平对海军官兵一直牵挂在心。中午
时分，他来到水兵餐厅，同水兵共进午餐，关
切询问大家的学习、训练、生活情况。检阅舰
停靠码头后，习近平在前甲板接见官兵，同大
家亲切握手，合影留念。官兵们簇拥在习近平
身旁，充满了幸福和喜悦。

分别的时候到了，全舰官兵依依不舍。舰
艇仪仗队再次在飞行甲板整齐列队，以海军
特有的礼仪向习近平致敬。

习近平的检阅为受阅部队开展实战化军
事训练注入了强大动力。受阅部队带着党和
人民的重托，迅即开赴训练海域，一场跨区实
兵演练在海上全面展开。

中共中央政治局委员、中央军委副主席
许其亮主持阅兵。中共中央政治局委员、中央
军委副主席张又侠，中央军委委员魏凤和、李
作成、苗华、张升民参加活动。

新华社天津4月12日电（记者毛振华）
12日，由中国工程院院士李德毅领衔，天津
港集团公司、中国重汽集团公司和天津主线
科技公司三方联手打造的无人驾驶电动卡车
在天津港试运营成功。

记者当天在现场看到，这台卡车在外观
上除了非常抢眼的电池模块外，与普通集装
箱卡车并没有太大区别。随着车辆缓缓发动，
在无人干预的情况下，装配有激光雷达、高清
摄像头和智能计算单元的无人驾驶电动卡
车，完成了道路行驶、精确停车、集装箱装卸、
障碍物响应等指定动作，实现了集装箱从岸
边到堆场的全程自动驾驶水平运输。

“这次试运营成功标志着我国无人驾驶
电动卡车在港口作业工况下实现了新突
破。”天津港集团公司科信部副部长朱连义
说，这为促进我国绿色智慧物流创新发展作
出了探索。

自动化集装箱码头，是港口未来发展趋
势。对于大多数港口而言，通过对已建集装箱
码头进行自动化改造，是一条切实可行的升
级途径。无人驾驶电动卡车的出现，解决的正
是港口自动化集装箱的码头水平运输难题，
此次试运营提供了一条可行的实践方案。

天津港 2017 年完成集装箱吞吐量超过
1500万标准箱，预计到2020年将达到1800万
标准箱。朱连义认为，无人驾驶电动卡车在港
口的应用，将为这一目标实现提供保障。

无人驾驶电动卡车
在天津港成功试运营


